

社 説 — 東日本大震災 11 年 —

2022.3.1

東日本大震災の発生から、きょうで11年となる。関連死を含め死者・行方不明者は2万2千人を超える。宅地造成やインフラ整備などのハード事業はほぼ完了したが、多くの地域で加速する人口減少と高齢化が再生への歩みを険しくしている。

被災者一人一人の復興の格差は広がっている。震災前の生活を取り戻した人がいる一方で、今も震災の影響から脱することができない人がいる事実を忘れてはならない。

高齢者ら自力重建が困難な人を救うための法律や制度はいまだに不十分であり、災害に備える課題は残されたままだ。誰一人取り残さない支援を目指す、暮らしの「事前復興」がより重要性を増している。

東日本大震災の被災地では、10年以上が過ぎた今でも壊れた状態の家で暮らし続ける人がいる。「在宅被災者」と呼ばれ、支援制度のはざまでこぼれ落ち、復興から取り残された人たちだ。生活難や健康問題が深

被災者を支える

刻化した人も少なくない。
阪神・淡路大震災を機に1990

いため、支援の流れから取り残される危険性が高いとされる。

「マネジメント」である。災害者を戸別訪問して事情を聴き、再建支援メニューを提供する。こうした伴走型の支援手法が「災害ケース

福浦のヒシヤコ岩へどうぞ

（無職 赤穂市）
「はりま山歩き」。ふと手に取った本の写真に、目がくぎ付けになりました。何と地元・福浦の「ビシャゴ岩」が「小野アルプス」より大きく写っているではありませんか。自室を見下ろすアングルは、私のお気に入りのスポットで、ここ数年何回登つたことでしょう。

石川啄木並みに、ふるさとの山はありがたきかななど思ひます。

私は登山に熱中しており度、福浦のビシャゴ岩を訪れてみてください。

島や播磨灘の小島が数多く見えます。晴れた日には遠く大鳴門橋も見えます。読者のみなさん、ぜひ一

お福分けをもらいました
黒崎 加奈子 68歳
(主婦 加東市)
母の92歳の誕生日の夜、まだ死なれない姉妹からメールが届きました。
ケーキを前に孫、ひ孫に囲まれた笑顔の写真と「今日は、おばあちゃんの誕生日会をしました。札幌にいる孫からも、おめでとうの電話がありましたよ」とのメッセージでした。
「世界一しあわせなおばあちゃんです。みんなありがとうございました。感謝です」とすぐに返信しました。自慢の

自分の歯で食べる毎日のご飯がおいしい。これだけ食べられるから、まだ死なれない姉妹へんなあと笑う母。肉が大好きでこの日も肉いっぱいのすき焼きをしてもらつたそうです。みんなにお祝いしてもらいたい。みんなでいたいぐらうそ。うれしいね、お母さん。

同居して、お世話してくれる弟と姉妹に感謝です。
私も、しあわせのお福分けをもらいました。いつも

刻化した人も少なくない。阪神・淡路大震災を機に1998年に生まれた被災者生活再建支援法に基づき、直接給付される「生活再建支援金」は一世帯当たり最大300万円で、対象は全壊と大規模な半壊に限られていた。

半壊であっても実際には生活できない住宅は多い。多くの人が修繕費を捻出できず、壊れた家にブルーシートを張るなどして住み続けた。支援金の対象に「中規模半壊」が追加されたのは2020年のことだ。

既存の支援制度では、被災の度合いを測る基準が、家の壊れ方を示す「罹災判定」に大きく偏っている。家をなくした人には比較的手厚く、家が残った人には自助努力が求められる。物資や情報など自治体の支援も避難所や仮設住宅が中心となりがちだ。在宅被災者は実態把握も難し

伴走型支援を制度に

被災者は家を失つただけでなく、
身が傷ついたり、失業に追い込まれ
たりするなど直接、間接の被害を
受けている。以前から抱えていた暮
しの問題が、災害によって解決困
る状況に陥る人もいる。

古しむ被災者に対し、行政が「申
主義」という高い壁をつくり、生
垣の行く手を阻む現実もある。
必要な支援は資金、仕事、教育、

大都市圏では、多くの被災者に対応
できるだけの人材や財源を自治体だ
けで確保できない恐れもある。全国
知事会や日本弁護士連合会などは国
に制度化を求めてきた。

兵庫県弁護士会の津久井進会長は
「一見遠回りのようだが、取り残さ
れる人が減ることで被災者の生活再
建は早まり、結果として国の財政負
担も減る」と意義を強調する。

お福分けをもらいました

しもやけの季節に母を思う
今本 美恵子 62歳 の指は、真っ赤から太く赤
(主婦 豊岡市) 黒くなり、常に自身でなで
孫の足指にしもやけがで てさすつている姿が脳裏か
さた。毎年同じ箇所にしも ら離れない。何かにつけ母
やけができる。そのたびに を思い出す。何かあればこ

(主婦 宝塚市) 体のどの部位に問題
老々介護の日が来た いたが、突如幕が切って落とされた。老々介護である。93歳と90歳。難儀は徐々に忍び寄っていたが、おらず動ける。それが当然のように過ごしてきた。夫が「足や腰が痛い、動かない」と言いだした。あっちの病院、こっちの医者へと通うのに、タクシーで走り回るのが日常になつた。間を確保する手段を選

査などの付き添いによつて、も多少の基礎疾患を抱えていたが、常時、相手の手足となればならない。

卷一

孫の幼稚園通いに同行して

たばこは不必要

芋素 Box

たばこの先から出るけむりをすわされた
人も、たばこをする人と同じようなえいき
ようを受けます。たばこをすることは、自
分だけではなく周りの人にも害をあたえると
いえます。

「たばこは必要だ」と思う人の意見も理
解できます。たばこをする人からすると、
たばこはおいしくて、すうと氣分がよくな
るからです。ですが周りの人からすると、
たばこはくさく、気持ちのよいものではあ
りません。

自分の気持ちのよさより、自分や周りの
人の健康の方が大切なのではないでしょう
か。
このようなるから、たばこは不需要だ
と考えます。

西井 幸路 65歳 日差しが強いので、木陰を探し、時には、小さな人影で影踏みをしながら歩きま
「ばあちゃん、幼稚園に行こう」と6歳の孫娘。毎朝、バス停までの数百㍍を送ります。私の口課と唯一の楽しみでもあります。雨や風、雪などお天気の悪い日は、車で送りますが、ほとんどの日は、しっかりと手をつないで歩きます。

春は、河川敷やあちこちの桜がとてもきれいです。野邊に咲いているタンポポやスミレを摘みながら歩きました。夏は、朝早くから

（主婦 丹波篠山市）
朝の実を拾いながら、秋の歌をいつぱい口ずさみながら歩きました。冬は、今年は雪が多く、歩道の雪を集めミニだるまを作りながら歩きました。

こんな道草から、四季の事象と、孫娘の笑顔と、元氣と癒やしをいっぱいも旃いました。これからも、暖修了まで歩いて行こうね。



数年何回登つたことじょう。
石川啄木並みに、ふるさとの山はありがたきかなど
思います。私は登山に熱中しており度、マレーシアのキナバル、北
島や播磨灘の小島が数多く見えます。晴れた日には遠く大鳴門橋も見えます。
岩からの眺めは絶景で家
読者のみなさん、ぜひ一度、福浦のビシャゴ岩を訪れてみてください。

メッセージでした。
「世界一しあわせな、お
ばあちゃんです。みんなあ
りがとう。感謝です」とす
ぐに返信しました。自慢の
正在中

（主婦 宝塚市）
体との部位に関する
老々介護の日が来た
いつかはくるだろーと漠然と思つ
ていたが、突如幕が切つて落とされ
た。老々介護である。93歳と90歳。
難儀は徐々に忍び寄つていたが、お
互い自身のことは、まだまだ人に頼
らず動ける。それが当然のように過
ごしてきた。夫が「足や腰が痛い、
動かない」と言いだした。あつちの
病院、こつちの医者へと通うのに、
タクシーで走り回るのが日常になつ
た。常時、相手の手足とともに
査などの付き添いにならなければならぬ。
このところ、パソコンの普及
がない。2月12日の新
の森 海老坂武氏の
い忘却に挑む」などと
うすく。先は短い。（